

CARTAS CON TON Y SON

El compañero Mora contesta a Carmen Lyra la carta en que ésta concreta quejas sobre el Seguro Social

Marzo 15 de 1946

Compañera Carmen Lyra.
Estimada compañera:

Respondo a su carta "con ton y son" publicada en TRABAJO del 2 de marzo. Me pide usted en esa carta, explicaciones sobre irregularidades que según parece, se presentan con frecuencia en el funcionamiento de la Caja Costarricense de Seguro Social. Concretamente, se refiere usted a deficiencias en el servicio hospitalario, a desorden en la ejecución del seguro de enfermedad en ciertos cantones, a exceso de burocracia inútil en San José y al hecho de que no comience a realizarse el plan de construcción de casas baratas.

Con el objeto de poder dar a Ud. una contestación sería me permití solicitar una entrevista al licenciado don Arturo Volio Jiménez, Gerente de la Caja. Con el señor Volio conversé largo rato y le expliqué concretamente las quejas a que se refiere su carta.

En cuanto al servicio hospitalario me dijo el señor Volio que se ha iniciado el estudio de una reorganización completa que entrará en vigencia antes de que termine el presente mes. Según entendi, el doctor don Roberto Quesada será el encargado de ejecutar ese plan para lo cual se le nombrará Jefe de Servicios Médicos en sustitución del doctor don Mario Luján, quien renunció.

En cuanto a desórdenes y exceso de burocracia inútil, el señor Volio se manifestó dispuesto a corregir sin debilidades las fallas que le sean denunciadas concretamente. Trataremos de documentarnos para hacer esas denuncias en el menor plazo posible.

Y en cuanto a la construcción de casas, el señor Volio me informó que está ya todo listo para iniciar la construcción del primer lote de 200 casas. Que el contrato respectivo se la OFCA rindiera ciertas garantías las cuales quedarán listas condiciones más favorables. Pero que tal contrato no ha comenzado a cumplirse porque la Gerencia creyó necesario que la OFCA rindiera ciertas garantías las cuales quedarán listas seguramente antes de que termine la presente semana.

La salud fraternalmente,

MANUEL MORA V.
Secretario General

A LOS SUSCRITORES DE "TRABAJO" EN TURRIALBA

A todos los suscritores morosos de Turrialba se les ruega cancelar sus cuentas a la brevedad posible, ya que la Administración se encuentra en serias dificultades para continuar editando el semanario TRABAJO.

BRAÑA SIGUE CONTANDO...

Escribe: Carlos Luis Fallas

Ya en la zona francesa controlada por el gobierno de Vichy, Braña, con la ayuda de los miembros del movimiento de resistencia, llegó a Riouperoux, se encuadró en una brigada de trabajo y comenzó a trabajar en una fábrica de material de guerra, claro está, aunque administrada por franceses trabajaba para el ejército alemán. En esa fábrica trabajaban centenares de obreros extranjeros que, en su mayoría, y especialmente los comunistas españoles, militaban en el movimiento clandestino de resistencia. De día, algunas veces, y generalmente por las noches se jugaban la vida en misiones peligrosas: destruyendo vías de comunicación, dinamitando puentes, asaltando puestos nazis aislados. Combatían y morían así, heroicamente, a la par de los patriotas franceses, como bravos "partisans". Y Braña, en cuanto se instaló en Riouperoux, pasó a ser un partisan más.

CON LOS PARTISANS.—

Los "partisans" — afirma Braña — llevaron sobre sus hombros todo el peso de la resistencia. Los "maquis" poco podían hacer operando, como operaban, en las montañas. Los partisans operaban en las ciudades, en las fábricas, en los talones mismos del ejército. Constituían, por eso, una amenaza, una terrible pesadilla para los lacayos de Vichy, para la Gestapo y para el ejército alemán. La R.A.F., cuando eso era posible, los surtía de armas, dinamitas y medicinas. Pero casi siempre los "partisans", en sus correrías nocturnas, además de su labor de sabotaje asaltaban destacamentos y guarniciones nazis, recogiendo así armas, uniformes alemanes, y de vez en cuando valiosa información. Contaban con aparatos para interceptar comunicaciones telefónicas y telefónicas, para recibir órdenes y transmitir información.

Se valían de los medios más audaces e ingeniosos para distribuir luego, en el corazón mismo de la ciudad, las armas, la dinamita o las medicinas necesarias. Así, una comunista francesa, que tenía un hijo de pocos meses de edad se encargaba de llevar y traer dinamita a través de la ciudad en las barbas mismas de los esbirros de Vichy, y de los agentes de la Gestapo. Todas las mañanas se le veía aseoleando tranquilamente al niño, en su pequeño cochecillo, igual que otras muchas madres francesas. Pero el niño de ésta, casi siempre, iba acostado sobre un grueso cojón de cartuchos de dinamita. Se jugaba su vida y la de su hijo.

Los "partisans" contaban con una organización formidable. Y admirable eran la audacia y valor con que combatían y morían. Todos los comunistas españoles refugiados en Francia combatieron como "partisans".

FALSOS ALEMANES.—

Algunas veces, cuando la cosa apremiaba, los parti-

sans, audazmente, se burlaban de los alemanes y se surtían de sus propios almacenes. Un francés de la región de Alsacia y Lorena, y que por ser de allí dominaba perfectamente germanos, formaba la patrulla. Con el oficial a la cabeza, y a paso de ganso, llegaban a un almacén del ejército alemán. Allí el "oficial" daba un rudo taconazo, levantando el alemán hacia las veces de oficial, quince o veinte españoles y franceses, enfundados en los grises uniformes alemanes, escupía un sonoro "¡Heil Hitler!" y luego ordenaba que se le entregara una determinada cantidad de ropa, zapatos y otras provisiones. Diez minutos después la falsa patrulla se había hecho humo, dejando a los verdaderos alemanes contra tres palmas de narices.

UN REGALO DE LA R.A.F.—

Los partisans que vivían y trabajaban en la ciudad tenían, casi siempre, para cumplir su misión, que realizar terribles jornadas nocturnas, por veredas intransitables, escalando montañas y bordeando a ciegos abismos y desfiladeros. Y, si no dejaban el pellejo en la aventura, al día siguiente, en la mañana, debían estar en su sitio de trabajo. Era esa, pues, una labor agotadora y sumamente peligrosa.

Braña tomó parte en muchas de esas correrías nocturnas.

La R.A.F., en cierta ocasión anunció una nueva entrega de armas, que dejaría caer esa noche, a determinada hora y en determinado sitio de la montaña. Sesenta "partisans", armados de ametralladoras livianas y bombas de mano,—Braña entre ellos—fueron enviados a recogerlas, a la orden de un asturiano de 22 años, famoso por su valor y decisión. Después de una larga y agotadora jornada, por entre peñas y desfiladeros, llegaron al sitio señalado. Allí el asturiano mandó a unos cuantos a explorar los alrededores. Los demás se escondieron, en espera del avión. Poco después brilló la luna y casi de inmediato roncó un avión, que pasó una y otra vez, mientras el asturiano lanzaba al aire la señal convenida. Pos partisans vieron entonces cómo, allá en lo alto, se abrían los inmensos paracaídas e iban descendiendo lentamente, con la codiciada carga. Ya se disponían a salir del escondite cuando, de muy lejos, llegó un silbido prolongado. Anuncio de que los alemanes se acercaban. Habían sido descubiertos. Alguien había dado el "soplo", y una patrulla alemana se acercaba presurosa a recoger el botín. Posiblemente no esperaban que se les hiciera resistencia. Pero el muchacho asturiano decidió otra cosa:

—Muchachos—dijo.—Estas armas nos las envía la R.A.F. a nosotros; no a los alemanes. Sería vergonzoso permitir que cayeran en manos de esos bandidos. ¡Vamos a pelearlos!

Y, ya casi amaneciendo, el asturiano pudo entregar a la organización el armamento enviado por la R.A.F. Allí entre las peñas quedaron doce partisans. Pero quedó también toda la patrulla alemana, sorprendida y aniquilada por las ametralladoras y las bombas de mano de los partisans.

En esos combates no se daba ni pedía cuartel. Ni se hacían prisioneros.

Una Verdadera TRAGEDIA Vive el Pueblo GUANACASTECO

DE ALAJUELA

EL PARTIDO EN MARCHA

Se han reorganizado las siguientes células en la ciudad:

- La 22 DE JUNIO,
- La CARLOS MARX,
- La FEDERICO ENGELS,
- La LINCOLN, y
- La CANOAS.

Todas estas células han reorganizado sus respectivos Secretariados y trabajan activamente.

Se organizó una nueva célula en San Antonio del Tejar a la cual se le dió el nombre de LA ARENA.

La célula CANOAS está organizando otra nueva célula en sus vecindades.

En la tarea de la organización del Partido se han distinguido los compañeros: Manuel Aurelio Soto, Naín Durán, German Alfaro, Elías Alfaro, Miguel López (a) Michelín, Manuelito Soto y Aldén Solano.

Muy pronto se iniciarán las actividades encaminadas a la reorganización de las células de los cantones y se procederá a organizar otras nuevas.

TRABAJO felicita a estos compañeros, por las actividades realizadas y por cuanto dejan ver muy claro, que para ellos lo fundamental es el presente y el futuro y que el pasado sólo nos brinda la experiencia que se ha de aplicar en las actividades diarias.

SECCION DE ALAJUELA

El Comité Reorganizador avisa a todos los afiliados de la Provincia, especialmente a los de los cantones de SAN RAMON, ATENAS, NARANJO, GRECIA, y OROTINA, que el domingo 17 de marzo a las 2 p. m. se celebrará la Asamblea General que ha de nombrar el Comité Seccional.

Se le recuerda a los militantes que sólo podrán intervenir en esta asamblea aquellos militantes que hayan cotizado —cuando menos— hasta la última semana de febrero presente.

Las células de los cantones alejados deben ir discutiendo los nombres de los delegados que han de enviar a esta Asamblea. Esta delegación ha de estar integrada por lo menos, con dos miembros.

Alajuela, Febrero de 1946.

EL COMITE ORGANIZADOR

Crónica de una jira realizada por la Juventud Vanguardista a través de la Prov. de Guanacaste

El problema central del Guanacaste es el problema de tierras. Cuatro o cinco terratenientes son dueños de toda la tierra en Guanacaste. Hay pueblos como Bagaces y Belén, situados en medio de un sólo latifundio: Bagaces en el de Wilson, y Belén en el de Cubillo. Esta situación se repite constantemente; son pueblos que mientras se mantenga esta situación no tienen aún ninguna perspectiva; la mayoría de sus habitantes son sabaneros en los "sitios" del señor terrateniente; poco comercio; salarios de sesenta colones al mes, etc. Sin embargo ya hay un gran movimiento llamado a terminar con el latifundismo.

ORTEGA

Ortega es un pueblecito situado a la par de un gran latifundio de Canducho Gutiérrez y el Dr. Pinto. Hace poco más de un año hicieron un movimiento para conseguir tierras y lograron que el Estado comprara a estos latifundistas, 300 hectáreas que han comenzado a lotearse. Sin embargo los trabajadores de Ortega aún no poseen sus parcelas. Esta situación no ha hecho cejar a los orteganos en su afán de conseguir tierras, sino que por el contrario los ha obligado aún más a unirse para luchar en ese sentido. Por ejemplo: el ingeniero que debía lotear las tierras no tenía caballo para hacerlo, ni tampoco ayudante; inmediatamente los trabajadores de Ortega le dieron el caballo y los hombres necesarios para realizar

el loteamiento; construyeron con su propio esfuerzo un camino, etc. Esta es la manera en que trabajan y luchan los trabajadores de Ortega. Hoy han comenzado un trabajo colectivo para labrar sus tierras y han logrado voltear unas cuarenta hectáreas de montaña. No están trabajando los lotes que pudieran corresponder a cada uno; sino que están trabajando en forma colectiva las tierras que deberán adjudicarse a todos, sin tomar en cuenta el aparcamiento. Y esto lo han hecho obligados por las circunstancias debido a que el momento de siembra se acerca, sin que las adjudicaciones se hayan hecho. Todo el pueblo de Ortega es vanguardista; no hay un hombre, una mujer o una familia que pertenezca a otro partido. Los últimos comicios así lo demostraron: en Ortega, la oposición no tuvo gente ni para miembro de mesa ni para fiscales, y menos, votos para su papeleta.

BELÉN

Como se dice anteriormente Belén está situado en medio del latifundio de Francisco Cubillo. En años anteriores el señor Cubillo había alquilado algunas tierras a los campesinos de Belén. Ahora, como existe una ley de esquilmo y un movimiento en Belén que lucha fuertemente por aplicarla, Cubillo se ha negado este año a alquilar sus tierras. Esta es la situación de Belén. De un lado buen número de campesinos que necesitan tierras pa-

ra trabajarlos, de otro lado un señor feudal que se niega a alquilarlas porque no se conforma con que se le pague el quinto de la cosecha como precio por el alquiler de las tierras. En este pueblecito existe una célula numerosa de Vanguardia.

FILADELFIA

En Filadelfia está planteado el mismo problema que en Ortega. De las trescientas hectáreas comprendidas por el Gobierno a Canducho Gutiérrez y al Dr. Pinto varias hectáreas corresponden a los campesinos de Filadelfia.

En este pueblo del cantón de Carrillo nuestro Partido es fuerte, cuenta con numerosas simpatías; existe una célula jefada por el c. Joaquín González.

Además del problema de tierras tienen planteado el problema del agua y el problema eléctrico. El problema del agua en Filadelfia es tan agudo como en Santa Cruz; no hay cañería, sino que las casas tienen que aprovisionarse de agua por medio de pozos antihigiénicos. Lo mismo

al problema eléctrico podemos decir que Filadelfia es un pueblo sin luz. Existe ahí una planta que sirve para dotar de energía eléctrica, al teatro del lugar; la planta es de un particular, pero la energía sobrante se vende a cuatro colones el bombillo según se nos informó, razón por la cual el 90 por ciento de las familias de Filadelfia carecen de luz.

LAS ORGANIZACIONES...

(Viene de la 1ª página) escandalosas. No tienen derecho a pretender ganar más. Que el nuevo aumento lo coja íntegro el Estado para cubrir el déficit que resulte de la venta del azúcar importado. Tal es nuestra posición.

Por otra parte, esperamos que en su oportunidad se publiquen todos los documentos relacionados con la operación azucarera que se está realizando en Cuba. En esa forma el pueblo entenderá mejor por qué se aumenta el precio del azúcar.

NOMBRADO EL NUEVO COMITE SECCIONAL DE PUNTARENAS

- Secretario General, Mario Zúñiga
- Secretario de Organización, Gilberto Serrá
- Secretaria de Finanzas, María Esquivel
- Secretario de Actas y Correspondencia, Arturo Hernández Jaramillo
- Secretario Sindical, Guillermo Quirós
- Secretario Campesino, Juan Bta. Blanco
- Secretario de Prensa y Propaganda, Víctor M. Guzmán
- Secretario de Cultura, Sergio Zúñiga
- Secretario Juvenil, Fernando Sáenz

Gran MITIN en HOMENAJE a ADOLFO BRAÑA

EN EL LOCAL DE LA CTCR EL LUNES 18 DE MARZO A LAS 7 DE LA NOCHE